



Mis manos sucias, es la bendición que la tierra me da

Benjamín González Santamaría.

*Licda. Telka Papulette
Guzmán Alvarado*

periodista, Sede Regional San Carlos
tkguzman@itcr.ac.cr

En esta ocasión la Revista Ventana le brinda un homenaje a la persona que mantiene el color, la vida y la ilusión en nuestra Sede y es que gracias a la dedicación de su trabajo y al amor que le tiene a las plantas, los días en la Institución son más bellos.

Proveniente de los Chiles, Zona Norte, de una finca cuyo nombre fue San Jacinto, Benjamín González Santamaría es quien le da vida a los jardines de nuestro querido TEC.

Cursó el sexto grado a los 20 años..."el primer año que entre a una escuela tenía que caminar como 4 kilómetros por sobre montaña, eran trillos, no habían caminos, y carros mucho menos, no los conocíamos."

Según nos cuenta don Benjamín tuvo que dejar la escuela para irse a la capital porque un doctor que trabajaba para el "cuerpo de paz" quería operarle las piernas. Y es que él nació con una extraña enfermedad que al día de hoy desconoce su nombre, según los expertos, la misma tiene relación con la meningitis..." me enderezaron un poco las piernas y me hicieron muchos terapias; mi niñez la pase impedido todo el tiempo, cruzaba un pie con el otro para caminar y a pesar de esta enfermedad, me encantaba jugar bola."

¿QUÉ FUE LO QUE LE LLAMO LA ATENCIÓN DE SU PRIMERA VISITA A SAN JOSÉ, QUE NUNCA OLVIDA?

"Para ese entonces no había camino, tuve que salir en avión desde los chiles a San José y tuve que hacerlo solo. Cuando llegue miraba todo extraño, porque me imagino que era como ver un indio en media ciudad. Me esperaba una gringa amiga del doctor ella me llevo a almorzar; por cierto me comí unos fideos que me cayeron mal..."

Durante su estadía en San José don Benjamín vivió cuatro años en la casa del Doctor donde pudo cursar algunos años de primaria..."después me vine porque mi mamá estaba grave, y me acuerdo que el doctor me tenía una caja de juguetes, una caja de ropa, zapatos, y

todo eso lo deje guardadito porque pensaba volver, pero después no volví por amor a mamá; entonces aquí saque el sexto de escuela y me acuerdo que se me terminaban los zapatos que me dio el doctor, he iba con unas zapatillas de mi abuelo que me quedaban grandísimas, pero yo iba a la escuela, ya de 20 años saque el sexto".

Como nota curiosa, nuestro jardinero nos comentó que las primeras personas que obtuvieron el sexto grado allá en la Zona de los Chiles, tenían 30 años para entonces.

¿Y USTED PORQUE DECIDE TERMINAR SU PRIMARIA?

"Lo decidí porque me gustaba estudiar, simplemente me gustaba estudiar, quería escribir, leer... Le cuento que cuando regrese de San José me gane 2 años, iba bien "afiladito" el maestro no hallaba ni que enseñarme porque yo ya todo me lo sabía".

¿Y CÓMO FUERON ESOS AÑOS DE ESCUELA?

¿AÚN HABÍA POBREZA EN SU CASA?

"La pobreza todavía esta, a esta edad mía todavía esta, lo que pasa es que he cambiado bastante, pero yo me acuerdo que de la casa del doctor a la casa de nosotros había mucha diferencia, yo allá llevaba un bulto de cuero y aquí cargaba una bolsa de esas de arroz para tapar los cuadernos, y caminaba sobre barro que llegaba hasta las rodillas"

Este artista de la vegetación tiene 5 hijos de los cuales tres trabajan en la Sede, Carlos, Domingo y Roberto. Nos cuenta que salió de los Chiles por que la pobreza no lo dejaba salir adelante y prefería mil veces dejar lo poco que tenía antes de cometer una falta..."mi papá nunca me enseñó a robar, me enseñó a trabajar, a ganarme la vida ,aprendí que mis manos sucias son la bendición que la tierra me da ya que es ella quien me provee de mis alimentos gracias a los trabajos en jardinería... me vine porque en ese tiempo, hace como 18 años, puse un anuncio en la radio y una mujer lo escucho, querían pionos aquí en Cuestillas de Florencia, en el vivero, entonces me vine y trabaje 3 años ahí."

Don Benjamín nos cuenta que cuando llego a Santa Clara no tenía nada ni donde dormir... "Gracias al papá de "Pilo", Mauricio Rodríguez, el nos ayudo mucho dándonos una casa donde vivir, yo le decía que me cobrara algo y él no quería hasta que al fin me cobro porque yo se lo pedía, no me gustaba así como que muy gratis todo, me he llevado ese orgullo, y creo que así voy a morir.

¿DESPUÉS DEL VIVERO QUÉ PASO?

Tuve que salir obligado porque ya las piernas no me ayudaron, me cansaba mucho estar de pie, y en ese tiempo salí casi "de cuatro patas", no aguante más, por la enfermedad en mis piernas, le pedí a Dios que yo pudiera comprar una guaraña para chapear, y la compré, me costó 15200000 colones, hace como 12 años.

¿COMO RECOLECTÓ ESE DINERO?

Cuando Dios quiere se le facilitan las cosas a uno, yo no me desespero a veces por mi pobreza, simplemente ya estoy acostumbrado a aguantar y yo dije: algún día yo la voy a poder comprar porque dios me va a ayudar, y fui a trabajar donde el doctor Jiménez, de ahí de Florencia ,él me sirvió de fiador

¿LE QUITARÍA USTED ALGO A LO QUE HA VIVIDO?

Bueno a mí lo que me hubiera gustado en la vida es haber sido un hombre bueno, bueno en el sentido físicamente, un hombre sano que no me doliera nada, que yo pudiera trabajar bien, eso es nada más, porque yo amo el trabajo.

Para don "Benja", como muchos le conocen, la felicidad se encuentra en el trabajo y en el estar agradecido con lo que Dios le da. Menciona que su mayor satisfacción es ver como el cuidado que le da a sus plantas engrándese la labor del funcionario y de los estudiantes, ya que un hermoso ambiente fortalece la salud mental del ser humano.

